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GIPUZKOAKO HERRITARREN BATZARRA.  

Jarraipen Batzordea/Comisión de Seguimiento 
3ª REUNIÓN 

 

FECHA: 14 de noviembre, en la sede de la Diputación, Donostia.  

Horario: 15:30-17:00 

 

ASISTENTES: 

 

Partidos políticos (Juntas Generales): 

Xabier Ezeizabarrena (Juntero del PNV) 

Igone Lamarain (Juntera de EH Bildu) 

 

Diputación Foral de Gipuzkoa: 

Mikel Pagola, Diputación (Dirección de Participación Ciudadana) 

Arantxa Ariztimuño, Diputación (Dirección de Montes y Medio Natural) 

Xabier Arruti, Diputación (Promoción Económica, Turismo y Medio Rural) 

Sebas Zurutuza, Diputación (Dirección de Estrategia) 

 

Grupos de interés: 

Jesus Mari Lete, Abelur Zerbitzuak 

Piter Encinas, Ekologistak Martxan 

Xabier Iraola, ENBA 

Yurre Peñagarikano, Landaola 

Arantzazu Martiarena, Lurgintza 

Maite Aristegi, Etxalde 

Anais Mitxelena, Aranzadi 

 

Ciudadanía: 

Ernesto, Asamblea Ciudadana 

Begoña, Asamblea Ciudadana 

 

Observadora: 

Gurutze Etxezabal, EUDEL 
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Grupo motor: 

Naiara Goia, Arantzazulab 

Urko Aiartza, laboratorio TMeLab 

Arantxa Mendiharat, Deliberativa 

 

Apoyo a la reunión: 

Juan Luis Moragues, Comité de Expertos 

Itsaso Olaizola, Diputación (Gobernanza) 

Yago Bermejo, Deliberativa 

 

Han manifestado su imposibilidad de asistir a la reunión: 

Javier Busselo, juntero de Elkarrekin Podemos 

Ibon Antero, Grupo Mondragón (2. sector) 

 

 

 Arantxa Mendiharat (Deliberativa): 

 

- Bienvenida. 

- Nota: A partir de ahora sólo se habilitará el servicio de traducción si alguna de las 

personas que participarán en la reunión de la Comisión de Seguimiento así lo solicita 

en el momento de la convocatoria. 

- Descripción del orden del día: 

- Valoración de la primera sesión 

- Preparación de la segunda sesión 

- Fecha siguiente 

- Otros temas. 

 

- Observaciones: 

- Conviene saber antes si es necesario traducir al castellano para evitar gastos. Por 

tanto, sólo se habilitará el servicio de traducción si alguna de las personas que 

participarán en la reunión de la Comisión de Seguimiento así lo solicita en el momento 

de la convocatoria. 

- Por otro lado, para poder recoger bien el acta es conveniente que los nombres se 

coloquen bien en la web del zoom. 

 

 Piter Encinas hace una petición: que cuando alguien hable cada uno le dé su 

nombre o institución. 

 

 Arantxa Mendiharat: 

 

- Explica que tenemos dos nuevos miembros en la Comisión, Ernesto y Begoña, de la 

asamblea ciudadana. 
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 Naiara Goia (Arantzazulab): 

 

Estos dos nuevos miembros son miembros de la asamblea popular. ¿Por qué es 

importante estar aquí? Que sepan que la Comisión de Seguimiento está formada por 

agentes relacionados e interesados en el tema: los promotores. el juntero de 

Gipuzkoa, y diferentes agentes. El objetivo es asegurar el buen funcionamiento del 

proceso a, contrastar las claves, el contenido y los ponentes, así como asegurar los 

criterios y el desarrollo e integridad del proceso en general. Y por eso es importante 

que vosotros también conozcáis esto y seáis conscientes de ello. 

 

Se dio la oportunidad de participar voluntariamente a los miembros de la asamblea 

ciudadana y se apuntaron algunos. Se ha realizado por sorteo. Selección de Ernesto y 

Begoña. 

 

 Arantxa Mendiharat: 

 

Explica que «comenzaremos con las valoraciones de la primera sesión y 

recordaremos la pregunta. 

 

 Jesus Mari Lete (Abelur): 

 

Dudo que seamos capaces de trasladar bien lo que tienen que analizar bien y que los 

participantes sepan lo que tienen que hacer y cuál es la situación de la agricultura. Los 

expertos los hay de muchas maneras y quizá habría que dar más peso a los que viven 

de la agricultura. Los sindicatos pidieron la participación de los baserritarras y ahí hay 

que subrayar el proceso. Porque ellos son los que están ahí y por lo tanto necesitamos 

menos técnicos transversales y más baserritarras. 

 

 Xabier Iraola (ENBA): 

 

No sé si esperamos mucho de un proceso así, pero al menos tenemos disposición a 

participar. Ya fue un representante de nosotros y para la próxima vez también hemos 

lanzado algunos nombres. Hay una necesidad de ir un poco más allá de estas cosas 

teóricas y de estar con los baserritarras para conocer la realidad actual y por 

comportamientos. La mayoría de la sociedad anda lejos. Por eso hemos propuesto 

nombres de baserritarras y así ser capaces de transmitir su realidad y su punto de 

vista. 

 

 Piter Encinas (Ecologistas en Acción): 

 

Expone dos dudas. Por un lado, es muy importante participar y animar el evento, dar la 

oportunidad a los agentes e instituciones. ¿Por qué? Lo que hay que hacer en una  
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oficina para cambiar las cosas que se han hecho hasta ahora y no decidir. No sé hasta 

dónde seremos capaces de hacer con valentía los cambios que nos exige la situación 

actual. Tenemos que hacer lo que podamos y ver hasta dónde llegamos. 

 

 Igone Lamarain (Juntera de EHBildu): 

 

No estuvimos en la sesión y por lo tanto valoraremos el proceso al final, casi qué 

compromisos se asumen desde la diputación con lo que salga de ahí, y dentro de eso. 

 

 Arantzazu Martiarena (Lurgintza): 

 

Dar su trabajo y su visión más amplia, poner las piernas en el suelo a la ciudadanía. 

 

 Anaiz Mitxelena (miembro del departamento de botánica de Aranzadi): 

 

Es muy interesante para nosotros, ya que nuestra labor es la conservación de los 

hábitats, los pastos, etc. son muy importantes y tiene mucho que ver con la agricultura. 

 

 Jose Luis Moragues (experto en medio ambiente, abogado y profesor) 

(Comisión de Contenidos): 

 

Muy interesada en ver cómo se lleva a cabo este proceso y cómo se canaliza, estoy 

aquí para lo que necesitéis y sea una iniciativa muy interesante. 

 

 Idurre Peñagarikano (Landaola): 

 

Es importante participar en este proceso innovador y ofrecer nuestro asesoramiento. 

 

 Maite Aristegi (Etxalde): 

 

Estoy de acuerdo con todas las cosas que se han dicho, es muy necesario conocer la 

realidad, y conocer la cruda realidad del sector y aportar alternativas. Es un proceso 

muy interesante y si queremos hacer algo nuevo es importante. Conocer todas las 

posibilidades y todas las realidades será clave. 

 

Begona, Asambea ciudadana 

 

Le ha tocado estar en el sorteo. Un proceso muy interesante 
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Urko Aiartza (TmeLab): 

 

Nuestro esfuerzo debe consistir en garantizar que los participantes de la asamblea 

dispongan de la información más completa y equilibrada posible. Por lo escuchado, la 

primera sesión fue muy bien. 

 

 Sebas Zurutuza (Director de Estrategia de la Diputación) 

 

Sobre el proceso. En el seno de la Diputación se ha estado trabajando en la 

dinamización de la construcción del futuro, hemos apoyado esta cuestión con dos 

objetivos. Hay que hacer las cosas de una manera nueva y en esa medida quiere ser 

un experimento. El segundo reto para su difusión es que la ciudadanía pueda 

escuchar y deliberar con la mayor información posible, y eso es un reto a nivel rural y 

climático. Vemos que es complicado, que no es fácil, pero parece que va muy bien. De 

lo que he oído hemos oído decir que fue bien. 

 

 Xabier Ezeizabarrena (Presidente de las Juntas Generales): 

 

He sabido del proyecto por parte de la diputación y aquí estoy para escuchar, aprender 

y participar. 

 

 Xabier Arruti (Diputación): 

 

Tenemos bastantes retos. Uno es si lo que sale de aquí casi lo llenan los políticos. 

Está por delante decidir bien la pregunta que hemos hecho el reto del foro y definir 

acciones interesantes. En cuanto a la pregunta, es una pregunta muy trabajada, la 

pregunta está hecha así, no de otra manera y hay que responder a ella. 

 

 Arantxa Ariztimuño (Diputación): 

 

El reto será la implementación, pero a nosotros nos preocupa porque el propio proceso 

es un experimento y dar información directa a los ciudadanos que somos casi 

capaces, para que de ahí vengan propuestas pioneras, eso marcará el éxito o no que 

podemos tener en la implementación. 

 

 

Gurutze Etxezabal (Eudel): 

 

El hilo conductor que a mí me toca en cuanto al proceso es el de dar a conocer en esa 

diversidad también en el ámbito rural y la situación de los pueblos pequeños, porque 

como aquí se ha comentado es plural. Hay muchos tipos de baserritarras, y el campo 

también es extenso, porque hay muchos mundos dentro del campo. 
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Ernesto, miembro de la Asamblea Ciudadana: 

 

Estamos aquí para aprender y dar lo que podamos. 

 
  

Naiara Goia (Arantzazulab): 
 
 
Como promotor del proceso, la sesión supuso un hito. Ha sido fruto de un año de 
trabajo, la energía que había y las ganas que teníamos la valoramos muy 
positivamente. Avanzar y disponer de información diversa y que las recomendaciones 
sean adecuadas. Estáis invitados a participar como observadores, por transparencia, 
conocer mejor a más guipuzcoanos, preguntar por comunicar... el reto es difundirlo... 
 
 
 Itsaso Olaizola (Diputación): 
 
Yo soy la técnico de participación de la Diputación y la que os escribe mensajes, entre 
otras cosas. 
 
  
 Arantxa Mendiharat (Deliberativa): 
 
Nosotros trabajamos en el diseño del proceso. 
 
  

Mikel Pagola (Diputación): 
 
Valoración de la sesión: 
 
Recuerda que la entidad comanditaria (Diputaciones) asume estos mismos 
compromisos Se da transversalidad en el proyecto y estamos reunidos varios 
departamentos (Gabinete de Estrategia, Directores de Promoción Económica, y 
Departamento de Gobernanza) 
 
Tenemos tres entidades promotoras. El resultado del trabajo realizado se materializó 
en el anterior. Llegamos con mucha tensión. Qué tipo de colaboración requiere no es 
conocida. 
En el proceso conseguimos que, gracias a Deliberativa y a través de Aztiker y Artaziak, 
tuviéramos todos los requisitos: 32 ciudadanos elegidos por diferentes criterios. 
 
El primer día se utilizó para explicar el proceso y el trabajo se realizó en el segundo 
día. Llegaron expertos externos para compartir su conocimiento. Y desde el principio 
había cultivadores y eso lo estamos asegurando. En ambas sesiones se trata de que 
los expertos empoderen a la gente para que la ciudadanía esté preparada para 
afrontar el trabajo. La dinámica fue muy acertada y enriquecedora. 
 
 

Urko Aiartza: Explicó cuáles han sido las peticiones de la asamblea 
ciudadana. 
 
  

Javier Busselo (Podemos) pasó la valoración por escrito. 
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Xabier Arruti (Diputación): la metodología exige contenidos técnicos 

científicos pero la gente también quiere experiencias personales.... 
 
 

Arantxa Mendiharat (Deliberativa): 
 
Sí normalmente pedimos expertos técnicos y científicos, pero ocurre que los 
ciudadanos piden experiencias en primera persona. En la primera sesión solicitamos a 
los agricultores y silvicultores que explicaran no tanto su experiencia particular sino la 
experiencia del sector.... En la siguiente sesión contaremos con 8 técnicos, 3 
agricultores y un guarda forestal. 
 
En la primera sesión vimos la situación del sector y de la emergencia climática; en la 
segunda sesión se explicará qué son las oportunidades ante la situación. Qué se hace 
desde la Diputación y cuáles son las diferentes opciones. 
 
Habéis recibido el documento por email y no me extenderé. 
El viernes tendremos tres técnicos para explicar las políticas. 
El sábado, cinco conferencias: 
Experiencias en otros territorios: Iker Elosegi Laborantza ganbara 
María José Sanz (BC3) hablará sobre mitigación (Clima y sector rural, energía y 
autoconsumo) 
Carlos Garbizu (Neiker) hablará sobre la adaptación (Agricultores y clima) 
Olatz Unamunzaga (Neiker) sobre innovación y tecnificación (Cómo garantizar la 
actividad, incluyendo ecología y agricultura). 
Juan Luis Moragues propone medidas económicas fiscales, legales y sociales... 
por las tardes tendremos experiencias del sector primario. Tres campesinos y un 
guarda forestal. 
 
  
 Xabier Iraola ENBA: 
 
Propone cuatro nombres, Txomin Alberdi, pastor y que anda en ecológico. En 
diversificación Javier Villar, en transformación Arantza Goenaga, y en diversificación el 
sidrero Egoitz Zapiain. 
 
  

Maite Aristegi (Etxalde): 
 
Habla de trabajar la agroecología. En horticultura Ane Gorosabel, y Josebe Blanco, en 
pastoreo. También convendría que algún joven agricultor que lo intentara pero no 
consiguiera continuar. 
 
  

Naiara Goia (Arantzazulab): 
 
Recuerda la posibilidad de ser observador. El 25 y 26 de este mes. Será en 
Tabakalera. 
El rol de observador es estar al lado y ver cómo se está desarrollando el proceso.... 
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Arantxa Mendiharat (Deliberativa): 

 
Próxima reunión: 23 de enero, 15.30 horas. 
 
La tercera sesión tendrá lugar en Bergara, ahí empezarán a redactar 
recomendaciones. La última sesión finalizará el 13/14 de enero. Desde la Diputación 
acudirá un responsable a recoger las recomendaciones. Y a continuación se 
responderán por escrito. La fecha será el 14 de marzo en la Diputación Foral. 
 
¿Preguntas sugerencias? 
 
  

Xabier Iraola (ENBA): 
 
De las 15.000 cartas que se han enviado, ¿cuánta gente se apuntó? 
 
 
 Mikel Pagola (Diputación): 
 
160. Poco más del 1%. Con una dificultad, cuando se recibieron las cartas no eran 
nominativas. No es lo más atractivo. Es de agradecer que se haya contestado. Sin 
embargo, en comparación con el proceso de Tolosa, el porcentaje ha sido más bajo 
pero el grado de implicación ha sido más elevado, afirmativamente. Menos gente pero 
con más implicación. 
 
  

Begoña (Asamblea Ciudadana). 
 
Se ha puesto una pregunta tremenda y a la hora de leer esto está claro que hay que 
ayudar, pero hay cosas que no sabemos, los padres eran baserritarras, las cosas han 
cambiado tanto, las cosas se han mejorado, pero muchas veces qué pena, desde 
luego no tenemos ninguna duda de que hay que ayudar,.... pero complicado. Estamos 
metidos en el cambio y hay que ponerse las pilas. 
 
  

Piter Encinas (Ekolojistak martxan): 
 
Lo que voy a decir es básico. Depende de cómo digamos las cosas pueden ser 
comprensibles o no. De alguna manera es un reflejo de la representación, no sé si se 
entiende lo que estoy diciendo. A la vista de vuestra documentación, el orden del día 
ha sido el siguiente: las políticas actuales de la diputación, otros paises, el agua, la 
energía... Por mi parte, yo creo que falta conciencia ecológica. Mira, el primer punto es 
utilizar herramientas, recursos, está claro que saber lo que se hace en otros pueblos 
es bueno para no meter la pata, la gestión del agua está bien, las energías renovables 
están bien, igual estoy haciendo el trabajo del pepito grillo... Aquí en Arrasate hemos 
pedido tener energías renovables en los caseríos, pero luego el clima es el quinto 
punto, el primer tema ecológico está en el quinto punto. Y se plantea una experiencia 
más de primera persona, esto es de alguna manera dinero de nuevo. No son medidas 
ecológicas... Mi lectura es que la ecología está en un punto bajo, mi pregunta es ¿a 
quién damos importancia? 
 
Por eso he dicho que tengo esperanza, pero de alguna manera es este reflejo de la 
primera reunión, y a mí me preocupa . Lo que estoy haciendo  es en el mundo 
ecologista. 
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Ernesto (Asamblea Ciudadana): 

 
Él conoce su mundo pero la gente, el ciudadano, no sabe nada, todos tenemos que 
coger una base, no importa si es el punto 11 y el punto 5. Tenemos que tomar base. 
 
  

Maite Aristegi (Etxalde): 
 
Tenemos que hablar en profundidad del modelo, con qué modelo de agricultura, 
enfrentarnos, hablar del modelo, qué modelo necesitamos para hacer frente al cambio 
climático. Y es ahí donde se puede combinar ecología y rentabilidad, y eso hay que 
tenerlo en cuenta. 
 
  

Xabier Arruti (Diputación): 
 
No necesitamos entrar en controversias, pero nuestro punto de partida es que nadie 
sobra, sea un modelo u otro se trata de apoyar la agricultura autóctona, que al menos 
es mejor que lo que se produce aquí que lo que se trae de Australia. No quiero entrar 
en el debate, pero el primer punto es cómo garantizar que el sector primario hace una 
aportación al cambio climático en términos de contenido. 
 
  

Arantxa Mendiharat (Deliberativa): 
 
 
Indica que «vamos a poner fin» 
 
Naiara Goia (Arantzazulab): 
 
Recuerda que en la página web hay todos los contenidos. 
 
     
    - Se da por terminada la sesión- 

 
 


